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人类性学女研究生求职屡碰壁
要么是学校委婉拒绝
要么就是压根儿没有性教育老师编制

在谈性羞羞答答、遮遮掩掩
的时代，人类性学专业自诞生
起，就注定了它的举步维艰：它
常常让听者“色”变；10年只招了
5 名研究生，还只能挂靠在其他
专业之下招生。如今，这个全国
高校独一无二的专业，在华师又
将面临“后继无人”的窘况。

“人类性学”之发 轫
性学选修课大受欢迎

在开设“人类性学”硕士点之前，彭晓辉
在华中师大已开了8年的《性科学概论》选修
课，颇受大学生欢迎。

“不上《性科学概论》课，就等于没有在华
师念过书。”这句在华师很流行的一句话，可
以看出这门课受大学生的欢迎程度。

而在 19年前，《性科学概论》刚开课时，
许多学生都还面临着观念的压力。“第一次上
课时，选课的学生约有四五十人，之后还私下
和学生做过一次思想工作呢。”回想起当年，
彭晓辉很感慨。

从当初的不到 1个班，如今发展到了现
在的4个班，现在每次上课时，还有许多学生
站着旁听。从开始到现在，前前后后共有
18000多人选修这门课。

1992年，在院里领导支持下，彭晓辉正
式把“性”搬上大学课堂，一门全新的课程出
现在象牙塔。而这成了“人类性学”硕士点之
发轫。8年之后，这门在全国独一无二的硕
士专业正式面向社会招生。

2000年，彭晓辉正式拥有“人类性学”研
究方向的硕导资格，但由于没有对应的学位
点，只能将其挂靠于院里的“动物学”学位点。
虽然私下有些老师调侃，彭晓辉总是笑呵呵地
反问：“人是不是动物？”

两年后，彭晓辉正式招到第一名研究生。
开门弟子叫曾春娥，曾就读该校生科院生物学
专业。

毕业后，曾春娥先是在卫生部艾滋病防治
基金会工作，随后担任英国的一个艾滋病防治
基金会驻郑州的项目官员，最近又调往南京充
实那里的管理队伍。

第二年，“人类性学”迎来第二名研究生，
周园。然而，毕业时周园急于出国未写毕业论
文，没有拿到学位。

“调剂过来的一概不收！”彭晓辉谈到招收
弟子的原则时说。他说，这是对自己的研究领
域负责，同时也是对学生负责。他认为，学这
个专业必须是自愿且是兴趣所致。

此后几年，从 2004年一直到 2007年，“人
类性学”一直没有招到研究生。彭晓辉解释，
一方面是报考的学生的确不多，另一方面，有
些学生过了初试，但在复试阶段被刷下来。

诚然，“人类性学”这个特殊的专业，确实

让不少学生“望而生畏”。但随着性教育在社
会中渐渐得到认可和加强，了解它的学生也渐
渐多了起来。

经过几年的沉寂之后，“人类性学”专业终
于迎来了它的春天。2008年，“人类性学”专
业终于招来第三名研究生，她就是即将毕业的
彭露露。

去年，华师又有两名女生考上了“人类性
学”研究生。今年，彭晓辉欣喜地发现，在报考
的学生中有3人过了初试线。

然而，第三名研究生彭露露遇到了就业难
题：想当性教育教师无学校接收。

每次告诉别人自己是性学专业时，对方总
会是一副惊愕的表情。于是，彭露露都会大声
告诉对方，“是性学专业，不是性交学专业”，然
后大笑。戏称自己“脸皮很厚”的彭露露说，总
有人误读这个专业。

那么，“人类性学”主要研究些啥，上课究
竟上哪些内容？

3月17日，记者走进“人类性学”课堂——
彭晓辉的家。“办公室还没有我家里资料多，所
以我们就经常在家里上课。”彭晓辉笑着解释。

3名研究生，1名是已保送上的准研究生，
还有 2名旁听的本科生。当天，一共有6名学
生听课。当天的课堂，主要是讨论“人为什么
有性需求”。彭晓辉从我国古代的“食色，性也”
说起。他说，食，是生活；色，则是指性。他认
为，人类最基本的两种需求就是“食”和“色”。

在“性”方面，彭晓辉认为，人和动物有共
同的特征，通过竞争获得异性，不同的是，动物
是通过赤裸裸地凶残攻击，打败对手，而人类
却要文明得多。“诚然，即使到了19世纪，通过

杀戮获得异性的现象也屡见不鲜，比如普希
金。为了一个女人，他和对手丹特斯进行决
斗，后重伤而亡，年仅38岁。”

记者发现，在课堂上，师生之间不是简单
地讨论男女之事，而是涉及很多方面，其中不
时穿插的故事及历史事件让课堂变得生动有
趣。为了补充课程设置上的缺陷，彭晓辉经常
带学生参加学术会议和社会实践。去年 10
月，彭晓辉和彭露露就在广州进行了为时4天
的性科学调查。

再过6年，今年54岁的彭晓辉将退休。退
休之后，谁来接他的班？《性科学概论》选修课、
人类性学硕士点又将何去何从？谈到自己的
接班人，彭晓辉笑称：生活上的女儿已养大(彭
的女儿已工作)，学术上的女儿难养大(指后继
可能无人)！

其实，6月份即将毕业的彭露露很希望留
校，接手导师的工作。然而，现在高校门槛陡
高，起码需要博士文凭。

目前彭晓辉正挖空心思，打算采取迂回战
略保住自己的学术阵地和性教育的“三尺讲
台”。他正物色人选，希望能找个年轻老师作

为助理，带着他上路。
由于国内没有“性学”博士点，他告诉记者，

“到时候和企业界的朋友协商，拉拉赞助，看是
否能够筹集到足够的学费，将一些愿意继承性
学研究和大学性教育事业的学生，送出国留学
攻读性学博士学位。”据《广州日报》《武汉晚报》
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“人类性学”之课 堂 讨论式上课很轻松

“人类性学”之现 状 10年招了5名研究生

“当初我选这个专业，是希望
以后当一名性教育老师。然而，要
么是学校委婉拒绝，要么就是当地
压根儿就没有性教育老师编制。”
28 日，谈起这几个月来的求职经
历，华师人类性学女研究生彭露露
颇有些无奈。

彭露露是华中师大生科院“人
类性学”专业方向研三学生。对于
彭露露，导师华师大生科院彭晓辉
副教授在其结业点评中这样写道：
该生已经具备了在高校独立开设

“性学”课程的能力。然而，大部分
高校根本就没有性学课程。

去年底，她将求职首站选在南
京，因为那里离家近。“我的专业是
人类性学。”当她报出自己的专业
时，不仅用人单位，甚至是周围求
职者，嘴都惊愕成“O”形。

因为其专业的“罕见”，彭露露
被当地媒体发现，一时名声大噪，
甚至惊动了南京市有关部门。热
心的媒体帮她联系了许多中小学，
然而，对方均表示，不需要这样的
专职老师。

无奈之下，她折回老家安徽。
在此之前，彭露露曾与当地一所中
学校长接触过。由于当前中小学
在性教育方面几乎是一片空白，对
方高度认可她学的专业。然而，当
她把简历递到他面前时，仍被婉拒。

芙蓉姐姐的畸形作秀、有女孩减肥致死、个别女大学生“傍大款”“当三陪”、一些女性甘当“全
职妈咪”……这些都是女性教育的缺失甚至是败笔？28日，广东省妇儿工委召开广东省妇女儿童
发展规划（2011~2020年）编制网络问策网友座谈会，广东省副省长、省妇儿工委主任雷于蓝率各
职能部门相关负责人一一作出回应。她表示，广东将进行试点，从中小学女生开始女性教育。据
悉，新规划预计今年第三季度颁布实施。

傍大款彰显女性教育缺失
“传统的女性教育以‘妇德、妇容、妇功’来塑造‘淑女’，延伸到现在，成为更社会化的美容、礼

仪、女红与家政，这些都是与时俱进发展起的女性职业教育。这些内容只要是健康的、实用的，也
都可以沿用，但是，女性仅有这些教育是不够的！”原广东省女子中专校长、今年72岁的网友缪美
贤说，“当代女性教育必须突出和强化‘四自’教育、创新教育、和谐教育。”

“然而，令人忧虑的是，现有的家长担心的是孩子的成绩‘输在起跑线上’，而忽略了女性人格
的培养‘输在起跑线上’。”缪美贤继而指出，“于是，有女孩子求美减肥而饿死，有女大学生、研究生
愿意‘傍大款’，甚至当‘三陪小姐’；不少女性退守家庭，甘当‘全职妈咪’甚至‘二奶’或‘小三’，这
些女性经济上人格上都不独立；而女性参政，尤其是进入高层领导岗位的比例，远比不上港澳台。

这些都算是女性教育的缺失甚至是败笔！”

大学应设女性专题课
缪美贤建议，女性教育要从“小”抓。“应该从儿童期、青春期

就开始着手，比方进入中小学语文教材、政思教材或辅助教材，采
用感人文艺形式与生动的案例，避免枯燥的说教，让同班的男孩

子也一起来学习，也了解和认同。”
她同时建议，在各类大学，都应设女性专

题课，进一步深化女性教育，提高女生的理性
思维，让即将走向社会的女生懂得在两性博
弈中扬长避短，学会应对压力和挑战，学会在
男女还不那么平等的社会环境中脱颖而出。

雷于蓝回应道：“我很认同你的观点。
因此，我们在编制规划时，也将考虑协调教
育、卫生、妇联等部门，在广东进行试点，从
中小学女生开始进行以‘四自’精神（自尊、
自信、自立、自强）为核心的女性教育，然后
再逐步推开。”

广东将从小学开始女性教育
内容以“四自”精神（自尊、自信、自立、自强）为主
新规划预计今年第三季度颁布实施


